



I SIMPOSIUM DE EDUCACIÓN PARA LA PROTECCIÓN ANIMAL

Madrid, 23 de noviembre de 2009

Centro de Ciencias Humanas y Sociales del CSIC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas)-AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales)

Información General

Solicitud de comunicaciones

Interés

En la actualidad nadie pone en duda que el desarrollo de nuestra sociedad tiene como base los procesos educativos. Por ello, muchas de las problemáticas de hoy deben ser afrontadas también desde esta dimensión, y en la mayor parte de los casos constituyendo las principales soluciones para las mismas. Y si hablamos de problemáticas en las que urgen decisiones inmediatas una de ellas es, por supuesto, la protección animal. Por ello, su presencia como objetivo educativo es innegable, y como tal debe de constituir una de las metas de todo currículo, con independencia del nivel formativo.

Lamentablemente en muchos contextos sociales se sigue considerando la educación en exclusiva como un proceso instructivo centrado en la adquisición de conocimientos de naturaleza cognitiva por parte de cada discente, dando por supuesto que serán fundamentales para su maduración y futura integración en la sociedad. Sin embargo, para la creación de una ciudadanía responsable y formada para las necesidades del mundo del siglo XXI resulta imprescindible afrontar procesos de formación integral en los cuales no solamente se tenga en cuenta la

dimensión cognoscitiva, sino también la dimensión procedimental y, sobre todo, la actitudinal.

En este sentido, la protección animal no sólo debe apoyarse en un conocimiento de la situación en la que, de manera global, nos encontramos actualmente, sino en actuar de un modo decidido, participando el conjunto de la sociedad a través de nuestros actos y comportamientos, en tan necesario objetivo. Como seres sintientes que son, con la misma capacidad del ser humano para sentir sufrimiento, angustia, dolor, frío, hambre, etc., participando de un sistema nervioso similar al nuestro, es intolerable que los demás animales sufran en nuestras manos las más extremas penalidades y vejaciones a las que los sometemos en tan diferentes ámbitos para nuestro disfrute: alimentación, vestido, entretenimiento, investigación, etc. Tradicionalmente cosificados, la ciencia ha permitido demostrar, rebatiendo todo tipo de supuestos filosóficos, religiosos o culturales, que son seres similares al ser humano, compañeros nuestros de viaje en este planeta en el que se ha producido el fenómeno (por nuestro conocimiento actual extraordinario) de la vida. Por supuesto debemos ampliar nuestro círculo de compasión, y en consonancia el ético, moral y jurídico, hasta recoger en él a estos nuestros hermanos de la Tierra. Resulta obvio: somos animales. Y la mejor forma de hacerlo es mediante los procesos educativos: concienciar y sensibilizar para la protección animal. Enseñar que, por ahora, la última barrera del progreso moral de la civilización humana se encuentra en el especismo tan presente en nuestra sociedad, y al igual que fueron superadas (al menos en el ámbito ético) otras murallas como el racismo o el sexismo, también será posible reconocer unos derechos cuanto menos básicos para los demás animales evitando con ello las tan sangrantes y crueles situaciones a las que son sometidos. La problemática debe estar presente en los centros educativos, debe formar parte de los contenidos académicos si realmente queremos un progreso ético y moral de nuestra sociedad.

Este simposium se plantea no sólo como una reflexión acerca de la situación en la que hoy nos encontramos, en la cual la protección animal brilla por su más absoluta ausencia en prácticamente todos los niveles educativos, desde la educación infantil al mundo universitario. Por el contrario, supone ante todo un esfuerzo con el fin de presentar las principales iniciativas que, en la actualidad, se están desarrollando en nuestro país a propósito de ello: asignaturas universitarias, programas de formación del profesorado de educación primaria y secundaria, metodologías didácticas adecuadas para el desarrollo de una educación protección animal, propuestas destinadas a la administración educativa para su integración curricular, etc. Perseguimos así que exista un conocimiento de cómo introducir esta problemática en los distintos niveles educativos, y cómo facilitar su enseñanza en función de la edad del estudiante. Organizado por AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales) y el Centro de Ciencias Humanas y Sociales del CSIC, este simposium resulta una propuesta innovadora y necesaria, la apertura de un profundo debate y la presentación de novedosas estrategias educativas que esperamos nos ofrezcan los mejores frutos para tan noble fin.

Objetivos

De un modo general, en este simposium se pretende describir, analizar y revisar las principales iniciativas en Educación para la Protección Animal desarrolladas en España en los últimos años. Los objetivos fundamentales que perseguimos son, por tanto, los siguientes:

1. Fundamentar las bases teóricas, científicas, epistemológicas y educativas de una Educación para la Protección Animal.
2. Conocer las propuestas educativas nacionales e internacionales desarrolladas actualmente para la protección animal.
3. Desarrollar programas instructivos para los distintos niveles curriculares, proponiendo la presentación de asignaturas en el ámbito universitario, contenidos en áreas o materias de educación primaria y secundaria, programas y módulos para la formación de profesionales de la educación, cursos de perfeccionamiento o especialización, etc.
4. Analizar las distintas posibilidades para el desarrollo de una conciencia de respeto y protección hacia de los animales en el mundo educativo.
5. Comprender la importancia de una educación para la protección animal en la sociedad del siglo XXI.

Destinatarios

Maestros/as, profesorado de educación secundaria, profesorado universitario y, en general, todo profesional de la educación.

Por supuesto el simposium también resulta adecuado para gestores universitarios e investigadores en los distintos ámbitos relacionados con las universidades. Un grupo especial de asistentes serán los socios de AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales) con el propósito de crear una asignatura para la protección animal común a todas las universidades españolas.

Asimismo el simposium resulta idóneo para los responsables de política educativa del Ministerio de Educación y los responsables educativos de los distintos gobiernos autonómicos y locales.

Programa

Lunes, 23 de noviembre

10:30 Inauguración

Dr. Txetxu Ausín Díez, Dr. José Gómez Galán y Dra. Teresa Giménez Candela – AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales)

10:45 Ponencia: *Asignaturas de Educación para la Protección Animal en la Universidad: Ejemplo Práctico de Desarrollo Metodológico*

Dr. José Gómez Galán - Universidad de Extremadura

11:30 Descanso - Café

11:45 Ponencia: *Desarrollo de Propuestas de Postgradación: El Ejemplo de “El Trato Ético a los Animales: La Nueva Frontera Moral”*

Dra. Montserrat Escartín Gual - Universidad de Girona

12:30 Ponencia: *Formación en Derecho Animal. Una Iniciativa Pionera.*

Dra. Teresa Giménez Candela - Universidad Autónoma de Barcelona

13:15 Ponencia: *Programas de Formación en Protección Animal de Profesores en Educación Primaria y Secundaria: Iniciativa de Fepaex*

Fernando Jaramillo y M^a Ángeles Gómez Salpico - FEPAEX

14:00 Comida

15:45 Ponencia: *Consideración Ética de los Animales en la Sociedad: Aproximación Educativa*

Juan Carlos Guerra Núñez – Profesor de Filosofía de I.B.

16:30 Mesa Redonda: *Experiencias Formativas en Educación para la Protección Animal*

Ponentes que imparten asignaturas relacionadas con la temática en distintos niveles educativos

17:15 Presentación de Comunicaciones

17:45 Clausura de las I Jornadas de Educación para la Protección Animal: Conclusiones

18:00 Descanso - Café

18:15 Asamblea Anual de AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales)

Inscripción

La inscripción será gratuita El plazo para la inscripción será entre el 1 de noviembre y el 20 de noviembre. Puede enviarse la ficha de inscripción a las direcciones de correos: jgomez@unex.es - txetxu.ausin@cchs.csic.es

Presentación de comunicaciones

Las comunicaciones deberán ajustarse a los objetivos del I Simposium de Educación para la Protección Animal. Se deberá enviar a la dirección del simposium un resumen con un máximo de 500 palabras antes del 12 de noviembre, precedido de una página con los datos completos de los comunicantes: nombre, cargo o puesto, centro, institución, dirección postal, correo electrónico y teléfono. En caso de más de un comunicante, deberá señalarse la persona de contacto.

La selección se realizará durante la semana del 12 al 15 de noviembre por el Comité Científico del simposium. Una vez seleccionadas, los autores deberán enviar el texto completo de las comunicaciones antes del 16 de noviembre si desean que sean publicadas. La extensión máxima no deberá exceder las 7.000 palabras. Posteriormente se darán instrucciones sobre el formato de los textos. Está previsto la publicación de las ponencias y comunicaciones en formato digital.

Certificación

A todos los asistentes y comunicantes al *I Simposium de Educación para la Protección Animal* se les expedirá el correspondiente certificado de asistencia y, en su caso, de presentación de la comunicación.

Entidades Organizadoras

CENTRO DE CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES DEL CSIC

AIUDA (Asociación Interuniversitaria para los Derechos de los Animales)

Dirección de las Jornadas

Directores

Dr. José Gómez Galán y Dr. Txetxu Ausín Díez

jgomez@unex.es - txetxu.ausin@cchs.csic.es

Comité Científico

Dra. Teresa Giménez Candela (UAB)

Dra. Montserrat Escartín Gual (UdG)

Dra. Marta I. González (CSIC)

Dr. Óscar Horta (USC)

Dra. Paula Casal (UPF - ICREA)

Dr. Carles Villagrasa (UB)

Dr. Ferrán Camas (UdG)

Dra. Asunción Herrera (UO)

Dra. Carmen Velayos (USAL)

Dr. Joaquín Valdivielso (UIB)

Dr. José Carlos Escudero (UEX)

Dr. Rafael Hurtado (CSIC)

Dra. Marta Tafalla (UAB)

Organización y Celebración

El I Symposium de Educación para la Protección Animal y la Asamblea Anual de AIUDA se celebrarán en la Sala Menéndez Pidal (planta baja, módulo E), del CENTRO DE CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES DEL CSIC en Madrid -calle Albasanz 26-28, 28037 Madrid. -metros Ciudad Lineal y Suanzes (línea 5) y García Noblejas (línea 7)-.

Ficha de pre-inscripción

***I SIMPOSIUM DE EDUCACIÓN PARA LA
PROTECCIÓN ANIMAL***

Madrid, 23 de noviembre de 2009

Nombre

Apellidos

Cargo

Departamento

Centro

Institución

Dirección postal completa

Teléfono Fax

Correo electrónico
